

CONSTANCIO LA ROSA

ADMINISTRADOR

San Juan, número 11.

CUENTA CORRIENTE EN EL BANCO

EL MUNDO

LUIS BELINCHON

GERENTE

Toda la correspondencia al Administrador.

COTIZACIÓN OFICIAL

Amortizable, 5 por 100 . . . 102,25 Exterior . . . 94,10
Interior 87,05 Francos . . . 7,45

PERIÓDICO REGIONALISTA

Precios de suscripción.

Capital: un mes 0,50 peseta.
Provincias: trimestre 1,50

ERROR

Una y otra vez, con insistencia monótona de martillo en yunque, los periódicos republicanos, más ó menos claramente según su entereza, se quejan de las supuestas persecuciones de que son víctimas sus adeptos, en la propaganda por los ideales, y algunos españoles, sencillos cual niños, creen que vivimos tal vez en un régimen de opresión y de rigor. Ni por soñación siquiera. Medidas gubernativas contra las demasías radicales debieran tomarse y no se toman; los Tribunales no reciben nunca excitaciones para encauzar el procedimiento por vías de severidad; y, en cambio, las masas lerrouxistas, que parecen en ocasiones turbas rifeñas, utilizan medios tan especiales como los precursores del crimen de Hostafranchs; rompen á pedrada limpia las lunas de los escaparates barceloneses, por estar en ellos expuestas las tarifas de consumos, obra diabólica del nefasto radicalismo de nuevo cuño; y no se tolera á esos comerciantes, que se ven arruinados, por una vergonzosa administración municipal, que celebren manifestaciones de protestas, porque si las tiendas se cierran—se les dice—se abrirán con las culatas de los fusiles lerrouxistas, y, por fin, en el mitin de Jai Alai en Valencia, á un inofensivo fotógrafo, que en cumplimiento de su deber y queriendo ser mensajero de verdad, intenta encontrar algunos espacios de una fría sociedad, los hombres progresivos y conscientes arrojanle al ruedo y magullan brutalmente, como si se tratase de un muñeco de trapo.

El día, que afortunadamente no lleva camino de ser cercano, en que el revolucionario del automóvil y de las radiantes sortijas, imperase en España, sería necesario dar un adiós definitivo á la libertad y quizá hasta el mismo solar patrio.

Compárense los procedimientos que emplea el flamante Gobierno portugués que para arraijar una República, de escasas simpatías, nacida al calor de una traición, no vacila en deportar á Madera á magistrados honrados, que, haciendo honor á su conciencia dieron su resolución sobre Franco, sin atender á pasiones encarnizadas de sectarios, con el que utilizan los monárquicos españoles que, por su espíritu de libertad, toleran extremos de lenguaje, injurias personales á los reyes, é incitaciones al crimen, que con un estado de cosas republicano, costaría largos años de prisión.

Hay que cambiar de ruta. Los tiempos son de lucha. No es posible quedarse tranquilamente en la casa al arrullo de los suaves afectos familiares. Á un lado ó otro. Vengan al partido conservador todos los hombres sanos de corazón y ayúdennos con lo que esté á su alcance—palabra, pluma y voto—en la seguridad de que contribuirán al bien de España, que necesita del orden y de la paz para restañar sus hondas heridas.

Crisantemo.

La carretera de Cañete á Albarracín.

La Dirección general de Obras públicas, por el Real Decreto del día 18 del próximo mes de Febrero, á las once, para la adjudicación en pública subasta, de las obras de los trozos 1.º y 2.º de la carretera de Cañete á Albarracín, provincia de Cuenca, cuyo presupuesto de contrata es de 209.796,53 pesetas.

EL LERROUXISMO ANTE EUROPA

Después de lo dicho por el periódico republicano-socialista de París *L. Humanité*, merece conocerse el artículo que con el título «La obra del Sr. Lerroux en Barcelona» publica *Le Journal de Genève*, importantísimo periódico de Ginebra, de la tierra democrática por excelencia.

De este artículo reproducimos lo más sustancioso, que es lo siguiente:

«Empezaré por decir que la leyenda revolucionaria y grandiosa que se ha forjado sobre Lerroux está ya olvidada y no subsiste más que en las almas sencillas é ignorantes de algunos de sus fanáticos.

La realidad es muy diferente, como lo han probado los hechos, y muy poca gente ignora en Cataluña, que bajo la capa revolucionaria ha permanecido oculto el mismo aventurero audaz y vividor desenfrenado que ahora sale al descubierto.

Es cierto que la comedia ha sido representada superiormente, y eso ha inducido al error á muchas inteligencias ingenuas. La entrada de Lerroux en Barcelona en 1901, sus primeros actos y discursos, su audacia, su elocuencia, le presentaron á los ojos de mucha gente como el libertador deseado. Pero el desengaño no tardó en llegar. Su falta de convicción y de ideal hizo degenerar en seguida la obra comenzada. El hombre de la revolución se transformó en el hombre del desorden.

(Alocución de Lerroux á los jóvenes rebeldes.)

Este lenguaje feroz, esta actitud repugnante disminuyeron enormemente su prestigio entre la flor de su partido, que le abandonó por completo; pero en cambio extendió su influencia por los medios más viles de la población.

La mala simiente no tardó en fructificar abundantemente, y muy pronto al terrorismo de las bombas se agregó el terrorismo de las turbas lerrouxistas.

El gobierno creyó ver síntomas de revolución y cayó en la trampa puesta por Lerroux, que no quería servirse del terror, sino para imponerse al gobierno y á la ciudad y establecer su dominación.

Entonces empezó la política de inteligencias incalificables con Lerroux, á fin de ganar su buena voluntad y evitar el peligro en que se creía al régimen.

A eso se agregó después la cuestión catalanista, de la cual Lerroux hábilmente sacó provecho explotando la viva antipatía del resto de España por este movimiento y presentándose como el defensor de la patria, amenazada de un peligro separatista.

El fruto de esta nueva política fué el apoyo entusiasta del elemento oficial y castellanista de Barcelona y de todos los que no compartían el ideal nacionalista; todos dieron sus votos á Lerroux y se unieron en una monstruosa mezcla con el detritus social que constituye el fondo de su partido.

Desde entonces éste disfruta de la inmunidad más absoluta, como pudo comprobarse cuando el atentado contra Salmerón. La agitación se habla ya desviado y no iba ya contra el régimen, sino contra Cataluña.

Finalmente, con los esfuerzos de los elementos citados, Lerroux pudo realizar su sueño dorado, apoderándose del gobierno de la ciudad, del cual disfruta aún. A partir de este momento como obedeciendo á una consigna, se calmó la agitación radical y su capítoste aplicó toda su influencia á evitar complicaciones al gobierno.

Desgraciadamente para Barcelona, ella es la que paga esta benevolencia recíproca con los millones de su tesoro. Nadie puede imaginarse

á qué grado han llegado la venalidad y la corrupción de su administración municipal desde que ésta se encuentra en manos de los lerrouxistas. La venta de los empleos, la exigencia de primas en pago de favores, la adjudicación de servicios y de monopolios en condiciones desastrosas ó ilegales y con el fin interesado que es de suponer, todo esto á la orden del día.

Entretanto el señor Lerroux, director responsable de esta obra funesta, sonríe como burgués pacífico, sin acordarse poco ni mucho de sus fogaradas revolucionarias de otros tiempos, y pasea triunfalmente por la ciudad su satisfecha persona en un lujoso automóvil.

Los republicanos de Ginebra ¿también estarán vendidos á Maura?

DE MINAS

Con fecha 5 del corriente, se ha dictado providencia por este Gobierno civil, declarando franco y registrable el terreno de la mina de carbón, titulada *Esperanza*, número 339, del término de Santa Cruz de Moya.

UN CUENTO DE TOLSTOI

Cómo Emelka Pougatchev

me dió una moneda de plata.

Yo tenía entonces ocho años y vivíamos en nuestra propiedad, situada en el Gobierno de Kazan.

Recuerdo que mis padres se mostraban muy intranquitos, hablando frecuentemente de Pougatchev; pero hasta mucho después no supe quién era ese bandido de Pougatchev. Se hacía pasar por el zar Pedro III; había reunido una numerosa cuadrilla de bandoleros á sus órdenes, que ahorcaban á los nobles y ponían en libertad á los siervos. Decíase que Pougatchev estaba ya con su partida muy cerca de nuestra casa. Mi padre se proponía marchar á Kazan, sin llevarnos á nosotros los niños, porque estábamos en Noviembre; el frío era muy vivo y los caminos peligrosos.

Mis padres hicieron, pues, sus preparativos de viaje, prometiendo traer cosacos de la ciudad para protegernos.

Marcharon, por fin, y mi hermana y yo nos quedamos solos con nuestra nodriza Anna Trofimovna durante su ausencia; todos nos acomodamos en una misma habitación en el piso bajo.

Recuerdo que una noche, la nodriza mecía á mi hermana en sus brazos, paseando de un lado á otro de la habitación; la pequeña lloraba porque le dolía el vientre, y yo me entretenía en vestir mi muñeca.

Nuestra criada de servicio, Paracha, y la mujer del sacristán estaban sentadas cerca de la mesa, hablando de Pougatchev y tomando té. Yo escuchaba, sin dejar de vestir mi muñeca, los horrores que contaban.

—Me acuerdo—decía la mujer del sacristán—que Pougatchev vino un día á cuarenta leguas de nuestra casa, colgó al barine en la puerta cochera y mató á todos los niños.

—¿Pero cómo tienen valor esos asesinos para matar á los niños?—preguntó Parache.

—Ahí verás, madrecita; cogen á los niños por los pies y los estrellan contra el muro.

—¡Calla! ¡Calla! Contar tales horrores delante de un niño.... Vamos, Katinka, vamos á dormir, ya es hora.

Y ya iba á acostarme, cuando de pronto oímos llamar á la puerta cochera. Los perros ladraron, á la vez que sonaban algunas voces.

Paracha corrió para ver quién era y volvió inmediatamente, exclamando:

—¡Es él.... ¡es él!

La nodriza olvidó que á mi hermanita la dolía el vientre, la arrojó sobre la cama y se puso

á revolver las maletas. Sacó primero un pequeño sarafán; me desnudó completamente, me vistió de aldeana, me puso un pañuelo á la cabeza y me dijo:

—Oye; si te pregunta quién eres dices que eres mi hija.... ¿entiendes?

Apenas estuve vestido, oímos arriba un gran ruido de botas, como si muchas personas anduvieran por la habitación.

Paracha volvió á correr, gritando:

—¡Es él, sí; es él! Ha mandado que se maten las ovejas y ha pedido vino y licores.

Anna Trofimovna, contestó:

—Dáselo todo; pero no digas que estos son los hijos del barine; dile que todos han marchado y que esta es mi hija.

No había acabado de hablar, cuando entró uno de los bandidos diciéndole ella:

—¿Qué te hace falta, pichón? Nada tenemos.... Aquí no hay nada más que estos niños y yo, una pobre vieja.

Hacia la madrugada, me dormí, y al despertarme vi un cosaco vestido de una peliza de veludillo verde, y Anna Trofimovna, que le hacía grandes reverencias.

El cosaco, señalando á mi hermana preguntó:

—¿De quién es este niño?

Anna Trofimovna contestó:

—Es el hijo de mi hija, que al marchar con sus amos me lo ha confiado.

—¿Y ésta?—volvió á preguntar el bandido señalándome.

—También es mi nieta.

El bandido me hizo señas con la mano para que me aproximase. Yo tuve miedo, pero Anna Trofimovna me dijo:

—Anda, Katiouchka, no tengas miedo.

Me acerqué. El cosaco me dió un golpecito en la mejilla, y dijo á Anna.

¡Qué blanca es! ¡Va á ser muy hermosa!

Sacó del bolsillo un puñado de monedas blancas, tomó una de diez kopeks y me la dió.

—Toma—me dijo.—Guárdala en recuerdo del zar.—Y salió.

Todavía permaneció en nuestra casa dos días, comiendo, bebiendo, rompiéndolo todo, pero no quemando nada. Por último, se fué.

Al regresar mis padres no supieron cómo dar las gracias á la buena Anna Trofimovna. La ofrecieron la libertad, pero ella se negó á aceptarla, y quedó hasta su última hora á nuestro lado.

En cuanto á mí, desde aquel tiempo me llaman la novia de Pougatchev.

La moneda que me dió la he guardado, y cuando la contemplo, me acuerdo de mi niñez y de la buena Anna Trofimovna.

Conde León Tolstoi.

Segundas subastas.

En los días del actual Enero, que se indican, tendrán lugar en las Salas Consistoriales de los Ayuntamientos respectivos, las de los aprovechamientos maderables que siguen: 26; Monte El Brezal, término de Laguna Seca; 50 metros cúbicos, 77 pinos, 350 pesetas.—Dehesa de Molinillos, Masegosa y Cueva del Hierro; 100 metros cúbicos, 240 pinos, 700 pesetas.—20; Dehesa de Abajo, término de El Pozuelo; 75 metros cúbicos, 83 pinos, 648 pesetas.—Dehesa de Arriba, término de El Pozuelo; 50 metros cúbicos, 64 pinos, 600 pesetas.—Dehesa del Río (Boniches), 204 pinos, 1.000 pesetas.—Dehesa Boyal (Campillos Sierra) 115 pinos, 1.023 pesetas.—21; Dehesa boyal (Valsalobre) 36 pinos 210 pesetas.—La Herrezuela (Valsalobre), 430 pinos, 1.250 pesetas.—24; Dehesa Palancar y Rebollar (El Tovar), 152 pinos, 661 pesetas.—25; Dehesa del Tamaral (Santa María del Val), 68 pinos, 400 pesetas.

OFICIAL

Se encuentran vacantes:
 La plaza de Veterinario municipal de Ledaña, con el sueldo anual de cien pesetas é iguala de 80 pares de mulas, á nueve celemines, término, treinta días.
 La de farmacéutico titular de Valdemoro Sierra, con el sueldo anual de 79 pesetas 35 céntimos; término treinta días.
 La de médico con el sueldo de 100 pesetas satisfechas por trimestres vencidos término, diez días.

El paria.

El diario parisién «Le Globe» publica la siguiente fantasía, que es tan profunda como interesante:

Estamos en 1950. El amor y la fraternidad no reina todavía completamente sobre la tierra, porque los artesanos de la «Ciudad Futura» distan de haber terminado su obra. Sin embargo, gracias á las leyes de «prevención social», gracias sobre todo á las «pensiones obreras y campesinas», aplicadas desde hace unos cuarenta años, la suerte del «proletariado» ha mejorado sensiblemente y si el «odio de clase» subsiste siempre en el corazón del «trabajador consciente», en cambio tiene la satisfacción de saber que no está obligado á economizar de su salario, á fin de asegurarse una vejez tranquila, puesto que la colectividad, en virtud de una ley humanitaria y sabia, le protege y ampara. Y no es esto sólo: todavía le es factible contribuir con su óbolo á la caja sindical y contribuir al sostenimiento de los «militantes».

Sin embargo, en medio de un barrio popular, en medio de trabajadores que, antes de entrar al taller, acuden á pedir al tabernero un suplemento de «energía sindicalista» y de alegría «consciente», y contrastando con el aspecto satisfecho de algunos viejos proletarios, retirados ó pensionistas del Estado, puede verse la faz macilenta de un sujeto vestido de harapos.

Observándole se adquiere el convencimiento de que en otro tiempo pensamientos generosos torturaron su imaginación; pero que la suerte le fué adversa, y (si se le interroga, he aquí lo que contesta:

«Yo tenía treinta años de edad cuando falleció mi padre, dejándome una fortuna de más de un millón. De esto hace treinta y cinco años. Yo hubiera podido, como la generalidad de mis contemporáneos, vivir tranquilo en una medianía dorada; pero yo entendí que debía tener una concepción más alta de mis deberes de hombre. En efecto, yo creía que la fortuna de que era poseedor me imponía la carga de ser útil á mis conciudadanos, de trabajar por el desenvolvimiento económico de mi país y de contri-

buir al bienestar de la clase obrera, proporcionando á un cierto número de trabajadores el medio de vivir y de atender á sus familias.

En estas creencias, fundé una fábrica que, en un principio, tuvo próspera vida; en ella tuvieron ocupación cientos de obreros, pagándoles la más alta tarifa de jornales y asignándoles, en cumplimiento de una ley, que yo pensaba que era justa y equitativa, una participación en mis beneficios personales, á fin de asegurarles la existencia para el día que estuvieran imposibilitados de trabajar.

Después, comenzaron las contrariedades: las huelgas, la concurrencia extranjera y otras varias circunstancias económicas y sociales arruinaron mi empresa industrial. Yo luché en vano, hasta el fin, hasta quedarme sin un céntimo.

Arruinado completamente por mi edad y por mis fatigas y disgustos estoy imposibilitado de trabajar. En cambio, yo encuentro diariamente en estos bancos á algunos de mis antiguos obreros, que viven modestamente, es verdad, pero que viven de la pequeña pensión que contribuí á asegurarles.

Inútil es decir que no me conocen; sus hijos, para quienes yo no soy sino un antiguo patrono—un enemigo de la clase—, no sienten por mí sino el desprecio, y en cuanto al Estado, éste cree que no me debe nada; los «retiros obreros» han sido creados para los trabajadores y no para los patronos arruinados.

El dinero que yo gasté como patrono y el que desembolsé como contribuyente, uno por mi parte y otro por parte del Estado, aprovecha á los demás; pero sobre él yo no tengo ningún derecho.

Así hablaba el pobre desheredado de la suerte, á pesar de estar vigente desde hacía cuarenta años la ley sobre retiros obreros, la más bella de las leyes de «solidaridad y de justicia social.»

NECROLOGIA

Víctima de una angina de pecho, ha fallecido nuestro buen amigo D. Vicente Pitá, director de la Sucursal del Banco de España en Cuenca, quien, por su afable trato, y excelentes condiciones de carácter, era generalmente estimado.

Una sentida manifestación de duelo, al cual nosotros nos asociamos sinceramente.

LOS CEREALES

La preparación del terreno para la siembra del trigo.

Para desarrollarse en buenas condiciones, requiere el trigo un suelo mullido y blando, aunque no demasiado suelto. Tampoco es preciso que el campo quede completamente enrasado, sin motas ni terrones salientes; an-

tes bien conviene que los haya en los países algo fértiles, por cuanto ofrecen abrigo á las plantas recién nacidas, resistiendo la nieve; y al deshacerse en primavera con el deshielo, recalzan la planta sin que este beneficio cueste nada al agricultor.

Por tal motivo no conviene apurar demasiado las labores preparatorias en el cultivo cereal. El campo completamente llano, sin terrones ni desigualdades no es lo que conviene en el cultivo del trigo, á poco que se haga sentir el frío en la localidad.

La preparación del terreno para la siembra del trigo es variable con la planta que inmediatamente le preceda en la alternativa. Como en España suele sembrarse sobre barbecho, á este caso particular nos limitaremos en nuestro estudio.

En las tierras fuertes que se quiere limpiar de malas hierbas, á la vez que mullirlas y airearlas, se debe comenzar por levantar el rastrojo apenas efectuada la siega ó poco tiempo después. Aprovechando la primera lluvia, se pasará una grada para detener la germinación de las malas simientes.

A fines de otoño se dará una labor profunda para enterrar las malas hierbas que hubiesen brotado y mullir á la vez el terreno. Esta labor debe darse con arado de vertedera ó, mejor aún, de disco, que realiza un excelente trabajo y exige menos esfuerzo de tracción que el de vertedera. Esta labor de arado produce además el efecto de favorecer la acción de las heladas y facilitar la aireación del suelo.

Durante el rigor del invierno nada hay que hacer en las tierras destinadas al cultivo cereal. La Naturaleza se encarga entonces de disgregar las partículas del terreno mediante la acción del hielo que las hincha y el deshielo que las desmorona; á la vez que las va abonando lentamente por la precipitación al suelo de las materias amoniacales que constantemente se forman en la atmósfera.

Transcurrido el invierno y llegado el buen tiempo propio de la primavera, se pasa la grada ó el escarificador con objeto de sacar á la superficie y hacer germinar las simientes de malas hierbas que quedan enterradas en el suelo. En abril ó en mayo, cuando el campo esté verde, se dará una labor profunda para enterrar todas las hierbas que hubiesen brotado para la grada y el rulo para igualar la superficie del terreno y comprimirla ligeramente. A principios de julio se da una tercera labor y en la primavera invadido por la grama ó otras malas hierbas, se da en otra forma labor de verano. Aprovechando una lluvia fuerte se hacen surcos y se dejan abiertos hasta el mes de septiembre, época en la cual se pasa un buen extirpador para arrancar las raíces que hayan quedado y que deben quemarse en el mismo campo para evitar que se reproduzcan.

En las tierras ligeras basta con una labor superficial para levantar los barbechos, con objeto de no introducir demasiado profundas las malas semillas. Conviene que estas broten fácilmente en primavera para desarraigarse con facilidad.

EL SEÑOR RUBIRA

Con motivo del fallecimiento del Sr. Director de la Sucursal del Banco de esta capital, ha llegado su sobrino, nuestro querido amigo Sr. Rubira, secretario particular del ilustre jefe del partido conservador.

Sentimos que con tan triste motivo hayamos tenido el gusto de saludar al Sr. Rubira, á quien acompañamos muy de veras en su justo dolor.

Junta provincial de Instrucción pública.

Sesión de 31 de Diciembre 1910.—Acuerdos:

Conceder á D.ª María C. Herráiz, auxiliar de Sisante, que cobra directamente del Ayuntamiento sus haberes, el ingreso de los descuentos en el fondo de derechos pasivos.

Prevenir al alcalde de Cañete que ponga los necesarios cristales en las ventanas del local destinado á escuela de niñas y dé cuenta, y que procure que la enseñanza no sufra nuevas interrupciones.

De que se ha facilitado al Maestro de Sotoca nuevo local para instalar la escuela, en vista de hallarse en estado ruinoso el que ocupaba.

De que la Junta local de Alarcón ha facilitado á la Maestra de niñas, nueva casa en condiciones para su vivienda.

Ordenar al Maestro de Canalejes que proceda á la apertura de su escuela, por no ser bastante la causa por la cual la Junta local le ordenó clausurarla.

Aprobar 417 presupuestos de material de escuelas para 1911, de conformidad con lo informado en los mismos por la Inspección.

Enterada de que en Castillo de Garcimuñoz y Ribatajada se ha procedido á la clausura de las escuelas para evitar la propagación de epidemias.

Aprobar el extracto de acuerdos de la sesión anterior y que se publique en el Boletín Oficial.

Acuerdos, por último, varias visitas extraordinarias de Inspección, á los fines correspondientes, en cada pueblo.

JUNTA ELEGIDA

En sesión celebrada por los individuos del Colegio de Procuradores, quedó designada la Junta que sigue:

Decano, D. David Ortega Navarro; Tesorero, D. Luis Pinós Fuero; Secretario, don Arturo Collada Aguilar; Vice-secretario, don Victoriano Ballesteros Rubio.

«Limitando mis observaciones á los dos primeros conceptos, advierto: que los autores del plan parten en sus combinaciones del principio de inalterabilidad actual del sistema de rentas que nos gobierna, y contra el propósito que les inspira su celo por la causa pública, inciden en la contradicción, cuando menos aparente, de recomendar la necesidad de la mudanza, al mismo tiempo que confiesan la imposibilidad de establecerla por ahora.

Ello es, señor, que los principales ramos que forman las rentas del Tesoro público de la Nación, conforme al sistema establecido, son tres, á saber: primero el de sus generales, que adeudan los géneros y efectos nacionales y extranjeros en las aduanas del reino; segundo el de las provinciales, que consisten en los consumos, ventas y cambios, que se causan en lo interior y se recaudan, ó por administración, ó por encabezamiento de los pueblos y contribuyentes, siendo en este último caso privativo de los alcaldes ordinarios y regidores el repartimiento vecinal, la exacción y conducción del cupo á la tesorería ó depositaria del partido, bajo la responsabilidad y con el premio que la ley les señala; y tercero el de las estancadas que por punto general se administran de cuenta y cargo de la real hacienda.... El orden establecido para la recaudación de las rentas generales en las aduanas del reino es inalterable en la sustancia y en el modo por más diputaciones que se establezcan, en las cuales podrán, citando

(Continuad.)

HACE CIENTO AÑOS
 Las Cortes españolas
 1810-Diciembre.

(Continuación).

que forme la historia de todo lo relativo á este particular». El Congreso admitió á discusión estas dos proposiciones, y habiendo anunciado el presidente que debía procederse á la discusión del proyecto sobre arreglo de provincias, tomó la palabra el Sr. Luján y manifestó que era preciso fijarse en la cuestión principal que contiene las proposiciones siguientes: «Exige el interés de los pueblos que las rentas y contribuciones del Estado se recauden por personas de su confianza. Deberá cuidar de que no se dilapiden estas rentas, haciendo que se administren por los que tienen mayor interés en conservarlas, y que solamente se apliquen á su verdadero destino. Es preciso este espíritu de unidad y uniformidad que intenta establecer para siempre la nación, á efecto de conseguir el grande objeto que se ha propuesto en la convocación de sus Cortes generales y extraordinarias. Y por último, que este deseo justísimo se logre por el medio que se propone en el proyecto». Pasó luego el Sr. Luján á decir que no siendo el proyecto un nuevo sistema de rentas, y que, por consiguiente, debía li-

mitarse la discusión en lo general á los puntos indicados; y siguiéndole en el uso de la palabra apoyó el Sr. Mejía el proyecto, pidiendo que se extendiesen sus beneficios á las posesiones de Ultramar. Admitidos los poderes de la ciudad de Ibiza, se presentó á jurar y tomó asiento el diputado D. José Rives.

Resolvieron las Cortes los asuntos que le fueron presentados en la sesión del 15, y habiendo hecho el Marqués de Villafraña la proposición de: «Que se forme un establecimiento militar para los gloriosos defensores de la patria que hayan quedado inutilizados de seguir la honrosa carrera de las armas, en premio debido á sus gloriosas fatigas». Otras proposiciones se hicieron también que el Congreso desechó, á la vez que aprobaba la primera de las presentadas en la sesión anterior por el diputado Llano sobre la ley de seguridad individual, nombrándose al efecto la comisión que había de presentar el proyecto.

Aquí concluye la reseña de las sesiones de las Cortes en los primeros días de su instalación. En el resto de la obra hallarán los lectores las palabras elocuentes de los diputados, íntegros sus discursos, ó copiados sus mejores párrafos según los escribieron los taquígrafos. La obra adquiere con esto mayor interés y no habrá quien desconozca la importancia que en sí tienen, cuando lea en ella el pensamiento de los más patriotas, de los más sabios, de los más puros españoles de-

vados sobre el cúmulo de los acontecimientos europeos, dictando leyes á la monarquía, reconquistando una corona y señalando á la Europa adormecida el camino de la victoria y de la independencia.

Dando la mayor latitud á la discusión del proyecto hablaron otros diputados en pró ó en contra, según el juicio que habían formado de él, y tocando después el turno al señor Gutiérrez de la Huerta, pronunció un discurso brillante por sus formas y por su estilo, por más que sus doctrinas se fundasen principalmente en el hecho y no en el derecho. El es, sin embargo, digno de figurar entre los mejores pronunciados por la oposición.

«Después, dijo, de haber oído los juiciosos y profundos discursos del digno diputado por Guadalajara, y de los señores que me han precedido inmediatamente en la palabra, poco ó nada puedo añadir de nueva á las poderosas reflexiones con que han calificado demostrativamente, en mi sentir, la incongruencia é inoportunidad del proyecto que se examina en globo. El espíritu de dicho plan, por lo que yo en él descubro, tiene por objetos principales: primero, la extinción de las intendencias de provincia, subdelegaciones de partido, empleos y oficinas de recaudación de rentas y otros ramos; y segundo, la subrogación de ciertas diputaciones populares, de partido y provincia, en todas y cada una de las cuatro atribuciones de hacienda, justicia, policía y guerra, que son propios de los intendentes, conforme á las leyes».

MAURA EL MODERADOR

La opinión de un periodista de la importancia del doctor Dillon, una de las grandes autoridades en política extranjera y príncipe de los corresponsales en quienes el *Daily Telegraph* se confía, merece la atención de todos los que se interesan en el movimiento de la opinión pública cuando está dirigida por hombres serios.

En un resumen preciso de la política extranjera en 1910, el doctor Dillon habla de la situación de España, y termina aludiendo al señor Maura.

Después de exponer las disensiones que surgen en el seno del partido republicano entre los elementos de Azcárate y los de Lerroux, considera que esas divisiones son un beneficio político para los monárquicos.

«Mientras haya monárquicos, habrá Monarquía en España»,—dice.

Hablando no hace mucho tiempo con un antiguo diplomático que conoce bien España, me decía: «No hay más que un hombre serio en España, el Sr. Maura. Lo que tiene es que en España no se quiere a los hombres serios».

La opinión de este diplomático concuerda con lo que dice el doctor Dillon.

«El Sr. Maura es el único hombre de Estado que hay en España desde que murió Cánovas. España sin Maura no es más que campo de grupos y de fracciones políticas. En el momento actual, aunque los liberales están en el poder y el Sr. Canalejas es considerado como su sólo hombre firme (*their one strongman*), no es exagerar las cosas decir que el moderador, si no el gobernante actual del país, es D. Antonio Maura».

Para que los lectores comprendan el valor de una opinión como la del doctor Dillon, diré simplemente que Venizelos, el primer ministro actual de Grecia, fué llamado al poder por el rey Jorge al día siguiente de publicar uno de los grandes periódicos de Atenas un artículo firmado por Dillon.

El periodista que puede así poner una cartera en manos de un político para él desconocido, merece indudablemente tenerse en cuenta.

LOS VALORES DECLARADOS

Se ha dispuesto que desde 1.º de Enero se admitan cartas con valores declarados para los países y bajo las condiciones siguientes:

Brasil.—Límite de la declaración de valor, 10.000 pesetas; derecho de seguro por cada 300 pesetas ó fracción de 300 pesetas, 0,25 pesetas.

Colonia francesa de Mauritania.—Límite, 10.000 pesetas; cada 300 ó fracción, 0,25.

Colonia inglesa de Somalilandia.—Límite, 3.000 pesetas; por cada 300, 0,25.

Nueva Guinea alemana.—Límite, 3.000 pesetas; por cada 300, 0,30.

Protectorados alemanes (islas Carolinas, Marianas, Marshall y Palaos).—Límite, 3.000 pesetas; por cada 300, 0,40.

Surinam (Guayana neerlandesa).—Límite, 10.000 pesetas; por cada 300, 0,35.

Se elevará á 10.000 pesetas la declaración de valor admisible en las cartas dirigidas á las colonias inglesas de Malta, Mauricio, Sierra Leona, Gambia, Barbadas, Guayana inglesa, Jamaica, San Vicente, islas de Sotavento ó Laeward, Bermudas y Terranova; á 1.500 para Costa de Oro, y á 3.000 para Nigeria del Sur.

No se podrán admitir cartas con valor declarado para las oficinas indochinas en China de Mongtze, Yunnanfu, Hoihow y Pakhol.

En cambio han sido autorizadas para este servicio las de Bissau (Guinea portuguesa: nota N de la tarifa publicada en 28 de Agosto de 1907); Coes-Gorja, Chai-Chai, Beira y Macequees (Mozambique: nota O de la tarifa), y Mapus, Margao y Mormagao (India portuguesa: nota Q de la tarifa).

Conocimientos prácticos

Valor nutritivo de la alubia.

No es bien conocido de los ganaderos y productores el valor nutritivo que la alubia tiene como alimento del ganado.

Principalmente para el de trabajo, es muy conveniente por lo mismo, administrárselo con una parte de su alimento, porque no solo reemplaza con ventaja, sino que supera á todo otro.

Se calcula que una libra de alubias reemplaza á dos de avena, como elemento de nutrición.

Para los cerdos, ya suministrada en harina ó simplemente triturada, resulta excelente, beneficiando mucho la carne de los mismos.

Las vacas así alimentadas toman en seguida mejor aspecto, y aumentan la producción de la leche.

La paja de las alubias es también para las ovejas un forraje rico y de buen gusto.

Ahora bien, las alubias como forraje, en verde, nos deben suministrarse nunca, pues la dureza de sus hojas y la pelusilla que contienen las vainas, con más los parásitos que en los tallos se albergan, serían muy perjudiciales como alimentación.

RECETAS ÚTILES

Para tapar las hendiduras ó grietas de las estufas.—Esta es la estación del año en la que zumban las estufas y á veces se agrietan. Una estufa agrietada produce tufo y queda inutilizada si no se remedia y se tapa la juntura con una almáciga resistente á muy alta temperatura, diluyendo en una solución de ilicato de potasa ó de borax una parte de sulfato de barita y dos partes de arcilla.

Cerveza casera.—Secar en el horno 4 ó 5 kilos de cebada ó avena, que se muele después *grosso modo*; se echan encima 20 litros de agua muy caliente, pero no hirviendo; se deja sentar durante tres horas y se pela. Se vuelve á echar 15 litros de agua fría, se deja sentar una hora y media y se pela de nuevo. Mezclar esas dos infusiones en seis kilos de melaza, deluida en 30 litros de agua tibia; añadir 250 gramos de lupulo y bracear mientras el lupulo sobrenada.

Después se añade la levadura que deja fermentar. Cuando ha dejado de fermentar se echa la cerveza en un barril, tapando la abertura al cabo de tres días. Se puede beber la cerveza al cabo de quince días de estar en el barril.

Casas de cocina

Filete de vaca con manteca de Flandes.—Se toma un buen filete y entero se aplana hasta que quede del grueso de un centímetro, rociado con sal, pimienta y limón se deja hasta la hora del almuerzo.

Cuando se sienta uno á la mesa se coloca sobre las parrillas y se dors, dándole vuelta de una parte para otra. En estando dorado se tiene manteca de vaca derretida y se mezcla con la sustancia que ha destilado el filete al asarse y se le rocía por encima, empapándole por un lado y por otro.

Se sirve con patatas fritas ó tostadas.

EL PAISAJE

Hay una cosa cuya psicología trasciende á salud y á fuerza que, contagiosas, arraigan en el observador, transplantándose en su espíritu con enorme, férrea energía vital. Una cosa que siempre, lo mismo de día que de noche, igual al amanecer que al cubrirse de sombras vespertinas la jornada, en toda latitud, en toda estación, de modo idéntico en el valle que en la cumbre, en el polo que en el trópico, en la cuenca del río humilde que en el acantilado del Océano soberbio, resplandece belleza, verdad y bien, porque tiene la belleza de la armonía y el contraste, unidos en el crisol paradójico y sintético de la espontaneidad, porque tiene la verdad de la Naturaleza que posee por legiones las inmutables leyes físicas, porque tiene el bien de la mano divina que creó su existencia. Esta cosa se llama el campo.

No hay palacio más grande que el campo, ni más hermoso tampoco. Más grande no lo hay porque el campo alberga como un huésped, mejor dicho, como un prisionero suyo la ciudad donde se encuentran los palacios; y no lo hay más hermoso porque tiene por alfombra la alfombra que en color, dulzura y lujo aventaja á todos los tapices, la alfombra verde de las plantas fecundas y olorosas; porque tiene por adornos los paisajes que superan á los cuadros más bellos que puede concebir el artista más grande; porque tiene por luz el Sol, que no puede compararse con los arcos voltaicos de potencia mayor.

El valor estético del paisaje es, sencillamente, muy grande. El valor ético del paisaje es extraordinario. Los paisajes crean el carácter,

el temperamento, el sentido moral de los pueblos, y el paisaje acomoda, adaptan estos sus costumbres y ideas, sus maneras de vivir.

Si esto fuera un trabajo doctrinal, erudito, yo acudiría á la Historia para demostrar la verdad, la certeza de mis manifestaciones. Y Grecia, el espíritu griego, tanto ateniense como espartano, lo veríamos reflejado en aquellos paisajes remotos de Atenas y de Esparta, hoy tan modificada por la civilización, que en este sentido antitradicional merece todas las enérgicas apreciaciones de Juan Jacobo Rousseau. Y Roma y Germania y el Feudalismo, todo es una traducción de cada paisaje. Conque ahí se ve la trascendencia exegética que tiene el estudio de los paisajes.

Los paisajes en España son de una variedad de que debiéramos enorgullecernos ante la Europa que explota el turismo, aunque debiéramos avergonzarnos de no explotarlo nosotros también y con mayor razón.

España es uno de los países más ricos, en paisajes, del mundo, hemos dicho nosotros en otra ocasión. La psicología de nuestros paisajes es varia, multiforme, diversísima, extraordinariamente compleja en distintos aspectos, en perfiles; pero siempre reviste grandeza, hermosura, esplendidez singulares, inmensas. Desde la montaña—genéricamente hablando—hasta la llanura, esa indescriptible llanura castellana, pasando por todas las modalidades que sabe tomar la Naturaleza, el paisaje de España, es, sencillamente, comparable á los más renombrados de toda la tierra. Lo que sucede—y es también sencillamente, desolador y vergonzoso—lo que sucede es que los españoles no conocemos nuestra casa, las grandiosidades de nuestra casa, y así ignoramos que tenemos una bahía de Cádiz tan hermosa, casi como el propio golfo de Nápoles, unas montañas de Asturias, del Guadarrama mismo—á hora y media de Madrid—tan magníficas para el deporte alpinista como las montañas suizas.

Sin embargo, ahora se nota una pronunciada y vigorosa corriente hacia los viajes por el campo, y, por consiguiente, hacia el culto al paisaje. Debemos explotar nuestro paisaje para atraer—ciertamente—turismo extranjero, pero también, mejor dicho, para disfrutarlo nosotros primero, para educar nuestro espíritu y fortalecer nuestro cuerpo absorbiéndonos en él. En el campo, ha dicho un gran pensador, se encuentra la redención de la juventud española. ¿Puede ser más útil, más fructífera la función del campo?

A.

CURIOSIDADES

Un gran canal.

Mientras Inglaterra ha proyectado un canal que atravesara Escocia; mientras en el Canadá se va á abrir un canal que ponga en comunicación el lago de Hurón con Montreal; mientras en los Estados Unidos se piensa en unir el canal canadiense con el golfo de Méjico, ningún proyecto grandioso se ha estudiado en Europa, que tanta necesidad tiene de una gran vía fluvial que la atravesara.

Pues bien; ahora se proyecta un canal en el propio corazón de Europa; en Occidente tendrá dos puntos de partida: el Havre y Amberes ó Rotterdam. En Oriente llegará por un lado á Varsovia y por otro al Mar Negro.

En la construcción se utilizarán, en gran parte, los ríos existentes. El coste ascenderá á 2.500.000.000 de francos, que satisfarán los países interesados. Celebrar un convenio entre los varios Estados para la construcción del canal no es punto difícil.

El canal sería un éxito, puesto que pasa por las más grandes comarcas industriales y las más importantes regiones agrícolas.

Mérete y verás.

El cancionero Montoyn, que se había embarcado como médico á bordo de un buque que hacía la travesía de América, telegrafió desde Haití que había muerto.

No obtuvo toda la satisfacción que esperaba, porque los elogios que los periódicos le hicieron fueron pocos y muy fríos.

También el deseo de saber qué pensaban de él sus amigos, inspiró á un mixtificador parisiense que habitaba en la calle de Pellissier.

Esos moralistas escépticos hizo repartir un día unos centenares de esas mortuorias invitando á los amigos á asistir á su entierro y añadiendo que se adelantaban flores y coronas.

Y cuando la gente acudió, gustó la alegría amarga de oír, bajo sus ventanas, el murmullo confuso de los pés: mes oficiosos á los que se unían algunos epítetos sueltos: «Majadero», «Arriviste», «Sinvergüenza», etc.

Desde entonces no ha vuelto á invitar á nadie... á comer.

Conferencia Telegráfica.

Madrid, 11, 21.

Melilla.

El ministro de Marina ha decidido anticipar el regreso á consecuencia del grave disgusto surgido con el Jefe-almirante de la Escuadra, con motivo de haber éste suscrito una carta redactada en términos durísimos. El suceso es objeto de animados comentarios.

El Rey, acompañado de numeroso y brillante séquito, ha visitado las posiciones avanzadas, siendo aclamado.

Portugal.

Ha estallado, con caracteres alarmantes, la huelga de ferroviarios, produciendo una paralización grave en los negocios y conediéndosele por todos una enorme importancia.

Valencia.

Mañana se celebrará el Consejo de Guerra formado contra el carabnero Higinio Coto Asensio, que mató al padre de su novia. Se teme que el fallo sea muy severo.

Barcelona.

Por efecto de la huelga de basureros, la ciudad ofrece un triste y repugnante aspecto. El Capitán general Sr. Weyler proyecta sustituir á los conductores de los carros de las basuras con soldados retribuidos de los fondos municipales.

¿Un Crimen?

En Valencia un individuo dejó sobre los rieles del tranvía dos niños muertos; los transeúntes que se apercibieron pretendieron en medio de la mayor indignación lincharle; la policía evitó consumaran tal intento, deteniendo al que dijo se trataba de dos hijos suyos, que habían nacido muertos.

Reunión.

Esta tarde conferenciaron los Sres. Gasset y Cobián, con el fin de estudiar los medios de arbitrar recursos para mitigar la grave crisis obrera.

SOBRE LO DE RIO TINTO

Suspensión de un mitin.

Los socialistas en atención á que el Gobierno ha ordenado se gire una visita de inspección á las Minas de Río Tinto, han desistido de celebrar el mitin de protesta que tenían anunciado.

Última hora.

Las noticias recibidas hace minutos, dan cuenta de que se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de Camareros, después de laboriosas gestiones.

Flores.

CESAR HUERTA STERN

ABOGADO

Travesía de Caballeros, 3—Cuenca

Asuntos judiciales en todos los partidos de la provincia.—Honorarios reducidos y determinados previamente.—(Por correo: declaración de herederos abintestato, particiones de herencia, etc.)

Consultas por carta: cinco pesetas en sellos.

EL SUELDO

Con la muerte cesa, y por eso aseguran la vida los que viven de un sueldo; como lo hacen los empleados y los industriales cuya inteligencia y laboriosidad son su capital y ambos cesan con la muerte.

Una póliza de LA EQUITATIVA evita que la muerte ponga término al sueldo y que arrebate el capital.

Agente en Cuenca: César Huerta. Autorizado por la Comisaría de seguros.

CUENCA: SUCESOR DE J. GÓMEZ MADINA

Calle de D. Andrés de Cabrera, núm. 19.—1911

en los mercados reguladores.

Precio de cereales

POBLACIONES	TRIGO		CEBADA		CENTENO		AVENA	
	Fanega.	100 kilos.	Fanega.	100 kilos.	Fanega.	100 kilos.	Fanega.	100 kilos.
	Reales.	Pesetas.	Reales.	Pesetas.	Reales.	Pesetas.	Reales.	Pesetas.
Ávila.	46	26,57	24	18,85	31	19,22	18	15,01
Badajoz.	46	26,57	28	17,35	35	21,77	20	16,69
Barcelona.	46	26,57	27	19,50	33	20,46	22	19,25
Burgos.	43	25,41	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Córdoba.	46	26,57	24	18,84	30	18,60	20	16,69
Medina del Campo.	46	26,57	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Medina de Rioseco.	44	25,99	26	19,20	32	19,84	18	15,01
Palencia.	44	26,60	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Salamanca.	45	25,99	26	19,20	32	19,84	18	15,01
Sevilla.	49	26,63	27	19,50	34	21,08	20	16,69
Valladolid.	45,50	26,29	28	21,28	32	19,84	20	16,69
Zamora.	44	26,60	24	18,85	32,30	19,84	20	16,69
Promedio.	45,70	26,47	25,00	19,05	32,50	20,03	19,40	15,36
Con relación á la se-	Alza...	0,12	0,06				0,20	0,25
mana anterior.	Baja...				0,40	0,26	0,20	

SOMBRERERIA DE EUSEBIO HUELAMO (HIJO)

12, Mariano Catalina, 12. Precios sin competencia.

Gran surtido en sombreros, gorras, y boinas de todas clases. Sombreros, bonetes y gorros para sacerdotes.

DR. RUIZ ILLESCAS

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

Horas de once á una y de seis á ocho.

Gabinete de electricidad, corrientes, baños eléctricos

masaje.

Calderón de la Barca, 45

AMACÉN DE MADERAS

FABRICA DE SERRAR

DE

CRISTÓBAL VERDÚ

Surtido en maderas de construcción y carpintería de todas clases.

DEPÓSITO DE ABONOS MINERALES.—CARRETERA DE VALENCIA

EL MUNDO

PERIÓDICO

REGIONALISTA

SE PUBLICA LOS

LUNES Y JUEVES

EL MUNDO

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Don _____

se suscribe por _____

núm. _____ tiene su residencia en _____

(Firma)